

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, jueves 24 de julio de 1902

Número 231

Taller de pintura

— DE —

PEDRO BIANCO

8ª Avenida, Este

Tengo el honor de ofrecer mis servicios profesionales en el ramo de pintura fina.

Hago toda clase de retratos al óleo, lápiz y carboncillo; decoraciones, transparentes, telones para teatro, imitaciones a mármol, maderas, concha de perla, etc. etc.

Toda clase de rótulos, grabados en cristal y todo lo que a este ramo concierne. Precios sin competencia. Esmero y elegancia en los trabajos.

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	0-20 libra	=====
MAIZ.....	0-10 "	=====
ARROZ.....	0-15 "	=====

GOFIO:

=====	DE TRIGO.....	0-20 libra	=====
=====	" CEBADA.....	0-20 "	=====
=====	" MAÍZ.....	0-10 "	=====

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE

ACADEMIA DE INGLÉS

— DE —

J. H. EDWARDS

6ª Avenida Oeste, frente a Robert Hermanos
Bajos del Hotel Internacional
El idioma Inglés enseñado prácticamente

EN TRES MESES

Durante dos años de estar en San José he enseñado a más de 200 discípulos este idioma y están muy satisfechos pues lo hablan con perfección.

Clases particulares para Señoras, Señoritas y otros que deseen clases a domicilio.

Para informes dirigirse a la Academia ó a don José Sacristani en la oficina del Hotel internacional.

J. H. EDWARDS.



LA CERVEZA DE ESTA MARCA

Unicos agentes en San José



ES LA MEJOR POR SU PUREZA

W. Steinworth & Hermano



PILDORAS del Dr. AYER

Curan la Dispepsia, Estreñimiento, Jaqueca y Desarreglos del Estómago, Hígado y Vientre.

Son puramente vegetales, Son azucaradas, Son purgantes.

"Con las Píldoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción más segura todavía que con otras píldoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia."

A. MARTINEZ VARGAS, Catedrático de Medicina, Granada, España.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

A VISO

Los asuntos Judiciales que dirigía el Licenciado don José Joaquín Trejos, han pasado a la oficina del Licenciado don Vidal Quirós, con quien deben entenderse los interesados.

El Miravalles en actividad

La Tintorería Central de don Carlos Peralta ha rebajado considerablemente los precios de sus trabajos, de manera que el más CHONETE puede, por unos pocos reales ponerse un FLUX elegante.

Las tintas que emplea son de las mejores.

Se compromete a satisfacer los gustos más exigentes y garantiza la puntualidad y esmero en los trabajos que se le encomienden.

COGNAC

Renault & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con MEDALLAS DE ORO en Paris: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900.
En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea.

TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo.

El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault & Cie.

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

F. E. PARRAGA & C^a

Avenida Central, Este No. 260.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Librería y Papelería

— DE —
IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 88. — Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódicos y de revistas ilustradas.

JOSE MARIA ARTAVIA

Tiene su taller de Carpintería y Evanistería

Frente a la casa del Dr. Páez. Satisface hasta los gustos más refinados con los magníficos muebles que tiene a la venta y se compromete a hacerse cargo de construcciones de casas.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN
DESPACHO
FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

50 céntimos al mes.

A números sueltos 5 céntimos.

OFICINA: CALLE 20, SUR, NO. 227
APARTADO NO. 86.

San José, jueves 24 de julio de 1902

Las Directivas del
Partido Republicano
al País:

CONTINUACIÓN de las firmas de las Directivas al pie del Manifiesto de 4 de junio.

LIBERIA

14 de junio de 1902.

JUAN V. BUSTOS

A. CAÑAS R.

En Liberia como en otros lugares lejanos no hubo tiempo de formar Directivas. Por lo tanto estimamos mucho la adhesión de nuestros amigos que son allá los agentes de nuestro Partido.

24 de Julio

Los hijos de América no debemos olvidar esta fecha. Deben recordarla los maestros de escuela, que están formando corazones; los periodistas, que están divulgando la luz; los gobernantes, que están guiando á los pueblos. Debemos recordarla todos cuantos amamos la Libertad.

Su recuerdo nos trae á la mente las hermosísimas, sublimes epopeyas que se registran en la Historia de Sur-América. Nos hacen pensar en lo que pueden un gran corazón y una inteligencia privilegiada al servicio de una causa santa, y desvanece nuestras presunciones pueriles y nos avergüenza al considerar que si bien dejamos de ser colonias, hemos seguido siendo siervos de escandalosas tiranías y que pasará mucho tiempo sin que hayamos avanzado gran cosa por el derrotero luminoso que el Libertador nos señalara. ¡Estamos despacio en llegar á ser libres!

Hace hoy ciento diecinueve años que nació en Caracas el más excelso de los hombres de la América Latina: el Libertador Simón Bolívar!

Era pequeño de cuerpo, penetrante su mirada, mágica su palabra. Parecía como si estuviera esperando siempre la hora de montar á caballo. Era su país, su país oprimido que le pesaba en el corazón y no le dejaba vivir en paz.

"Bolívar, dice Madiedo, simboliza todos los grandes caracteres del mundo americano; ese sol tropical siempre

abrazador y fecundante; esos ríos poderosos, esos montes gigantescos, esos inmensos desiertos, tan bellos en sus pampas salvajes; todo tenía en él algo de esa grandeza original. Su mirada viva y creadora como ese sol; su mirada firme é inquebrantable como esos ríos; su corazón altivo como esas montañas; su alma grande como esas interminables y suntuosas soledades."

Juan Montalvo creía que si Bolívar y Napoleón se hubiesen encontrado, "estas dos águilas se habrían arrancado mutuamente el alma de una mirada y si estos dos hombres se echan los brazos al cuello, esas dos almas refundidas hacen rebosar el universo."

"El brillo de su espada es el vivo reflejo de su gloria. Demolía y creaba. Su espada fué una espada bendita.

Pero las estrellas de su generalato no son sólo las cinco repúblicas que fundara. El eco de su voz se oyó en todo el Continente y despertó á las águilas dormidas y se levantaron Hidalgo, San Martín y Sucre y su mirada abarcó todos los horizontes cuando, entusiasmado, desde la cumbre del Potosí exclamó:

"La gloria de haber conducido triunfantes los estandartes de la libertad hasta estas frías regiones, es superior á los inmensos tesoros que se hallan á nuestros pies. La América entera será independiente."

Y fué más que un genio militar: fué un gran político y político honrado. El dijo:

"El sistema militar es el de la fuerza y la fuerza no es gobierno.

"Los hombres de luces y honrados debieran fijar la opinión pública. El talento sin probidad es un azote.

"Si un hombre fuera necesario para sostener un Estado, ese Estado no debería existir y al fin no existiría.

"Saber y honradez, no dinero, requiere el ejercicio del poder público.

"No puede haber república donde el pueblo no está seguro del ejercicio de sus propias facultades.

"Tan sólo el pueblo conoce su bien y su dueño de su suerte; pero no un poderoso, ni un partido, ni una fracción. Nadie sino la mayoría es soberana. Es un tirano el que se pone en lugar del pueblo y su potestad, usurpación."

Principios son esos que ecornan el sistema republicano verdadero y hablan la felicidad de todos estos pueblos si los instintos criminales y la ambición pecaminosa de las fieras que aun suelen salir de nuestras selvas vírgenes y que se llaman déspotas, á ello no se opusieran.

Bolívar murió pobre y dejó una familia de pueblos. "Esos son héroes, los que pelean para hacer á los pueblos libres ó los que padecen en pobreza y desgracia para defender una gran verdad."

Fuó José Martí, y él mismo lo describe así: "Cuentan que un viajero llegó un día á Caracas al anoecer, y sin sacudirse el polvo del camino no preguntó dónde se comía ni se dormía, sino cómo se iba adonde estaba la estatua de Bolívar. Y cuentan que el viajero, sólo con los árboles altos y olorosos de la playa, lloraba frente á la estatua, que parecía que se movía, como un padre cuando se le acerca un hijo. El viajero

hizo bien porque todos los americanos deben querer á Bolívar como á un padre. A Bolívar y á todos los que pelearon como él porque la América fuese del hombre americano."

Para la América toda debiera ser hoy día de fiesta, ya que esta fecha, como el sol, ilumina el mundo entero.

Descubramos nuestras cabezas y juremos, hijos de América, guerra eterna á los tiranos, que "es un deber de todo americano señalar los traidores á la Patria común; de todo republicano combatir el despotismo; de todo hombre de bien levantarse contra lo inicuo y poner la voz en lo alto de los cielos."

R. C. F.

24-VII-902.

Memento

Orozco Valentín
Aristóteles Mena
Félix Motta
Fadrique Quiérrez
Alfonso Zamora S.
Jose M. Zige Reyes
Martín Namora
Rafael Bolaños

Bolaños Vatrocinio
Chacón Pedro
González Domingo
Francisco Arias
León Zoya
Francisco Chaves
Alfonso García.

REMEMBER.

Heredia, julio 21 de 1902.

Congreso

SESION DE HOY

—Se abrió á las 8.45.

—Se leyó el acta.

—Oreamuno (don Francisco) pide revisión respecto de las pensiones de Fernando Ramírez y Estébana Paniagua.

Se aprobó.

Hace de nuevo moción para que sean traídos á la vista los dictámenes á esas solicitudes. Se acepta.

Con la modificación indicada se acepta el acta.

—Don Ricardo Jiménez acepta la designatura y presta, ante el Presidente, el juramento de ley.

—Se aprobaron las solicitudes de pensión de Estébana Paniagua y Fernando Ramírez.

—Se leyó y aprobó la forma del decreto aprobando el proyecto de presupuesto presentado por el Ministro de Hacienda.

—Continúa la discusión de la acusación presentada por D. Gerardo Matamoros contra el ex-Presidente Iglesias.

Faerron combate la moción hecha por Rodríguez en la sesión anterior para que pasara este asunto á conocimiento de los tribunales de justicia.

Tomada la votación es rechazada la moción.

Puesta á votación si se admitía ó no la acusación se rechazó por unanimidad.

—Se puso á discusión detallada el proyecto de ley sobre venta de licores.

Hubo unas ligeras discusiones entre los señores Jiménez, Pacheco, González Viquez, Quirós, Rodríguez y el Presidente.

Se reformaron por mociones de los señores Quirós, Rodríguez y González Viquez algunos artículos del proyecto.

—Se suspendió la sesión á las 10.35 para continuarla á la 1 p.m.

COMUNICADOS.

¡Cómo anda la Justicia!

El lunes 14 del corriente como á las 10½ p. m. un grupo de individuos estuvo haciendo gran escándalo tocando guitarra, disparando tiros y otras indecencias propias de gente baja, frente á la casa de habitación de mi cuñado Benjamín Escalante R.

El Agente de Policía de Mata Redonda, Basilio Solórzano, llegó y se contentó con preguntar si ellos tenían revólver y como le dijeran que no, los dejó tranquilos, siguiendo allí los escándalos hasta las 2 a. m. Hay tsstigos de que éstos á esa hora, en compañía del mencionado Agente, tomaron unas copas en el establecimiento de Roberto Reyes, lo que hace creer que Solórzano, si no estaba de acuerdo con ellos, fué consentidor. Es indispensable cambiar á esa autoridad por una persona enérgica, si se quiere poner coto á los hechos escandalosos que en la calle de la Sabana se vienen sucediendo.

El Agente Principal de Policía tuvo conocimiento de los autores del escándalo, que son: Roberto Reyes, Eduardo Madriz, Luis Artavia, Andrés Sebiane y Francisco Aguilar, y dió orden á Solórzano para que citara á los vecinos que presenciaron el escándalo, pero este no cumplió en seguida como era su deber hacerlo, sino hasta el día siguiente, por nueva orden del Agente Principal de Policía.

Nos ha extrañado que esos tipos anden libres cuando se debía haber seguido una causa criminal contra ellos por las consecuencias que el escándalo ha traído consigo y que pudieron haber sido más funestas, pero lo que más nos ha sorprendido es que el señor Fuentes haya enontrado suficiente castigo imponerles á cada uno tres colonos de multa. ¿Equivalentría el delito á la pena? Cansados estamos de ver esas faltas de equidad.

El actual Gobierno debiera observar el proceder de ciertos empleados que tiene—fúnebre vestigio del civilismo—que tan honrados continúan en sus puestos, no obstante el clamoreo de la Prensa.

Si la justicia no ampara al honrado ciudadano, si se toma en cuenta la persona para aplicar la ley y continuamos viendo desaciertos como en la pasada Administración ¿qué recurso nos queda? Tendremos que hacernos justicia como si viviéramos aislados ó habremos de retroceder á la Edad Media imperando el derecho

del más fuerte ó del más diestro en el ejercicio de las armas.

¿Es así como se progresa? Será esto moral y conveniente?

MIGUEL A. HERRERA.

San José, julio 21 de 1902.

Gacetas

Don Juan R. Mata

según hemos sido informados, fué el encargado para comprar en los Estados Unidos, los muebles que han de adornar la nueva casa Presidencial. Suponemos que el señor Mata, que tiene tan buen gusto, escojerá lo mejor ó, por lo menos, lo más adecuado para lucir en ese elegante palacio. Serán *baratitos*... por supuesto.

Para despacho puntual
LA BOTICA UNIVERSAL

Don Alberto Villaseñor

se encuentra en el extranjero comprando, por encargo del Gobierno, unas lanchas para echar al mar. Ahora sí que podemos decir: ¡A la mar se van las lanchas, y de las arcas se va el... viento?

Para medicinas frescas
LA BOTICA UNIVERSAL

AVISO

En una de las calles de este cantón hemos encontrado un *documento* manuscrito, que á la letra dice:

"Recibí de don (aquí el nombre del dueño del *documento* ó recibo) la suma de ₡ 8-00 (ocho colones) por inserción de un artículo del Cantón de Poás, firmado. "Un Corresponsal."

Heredia, junio 18 de 1902.

(f.) Adán García.

Quien se considere con derecho á él que se presente á reclamarlo dentro de tres días á contar de esta fecha.

Vencido este término consideraremos como nula toda reclamación que se nos haga.

Sólo tendrá que pagar el reclamante el precio de este aviso.

Dos Corresponsales.

Poás, julio 24 de 1902.

Para medicinas baratas
LA BOTICA UNIVERSAL

De paseo

vendrá á esta capital la encantadora ateniense, Laura Chaves, á lucir como en todas partes, por su deslumbrante belleza. Bienvenida sea.

Para perfumes exquisitos
LA BOTICA UNIVERSAL

Ayer

en la tarde salió este cronista á dar una vuelta por la ciudad y por todas partes se encontró con caballeros vestidos de militar. Por lo visto hay más militares que paisanos. ¿Y en qué podían ocuparse todos ellos? Vale que como sirven gratis... Será que las aventuras con Nicaragua continúan.....

Como unos

cuatro metros de pared secundaria, en un baño es lo único que

se ha ligeramente desplomado en las Casas de Corrección, daño que no afecta en nada al edificio; esto nos ha dicho uno de los ingenieros más connotados del país, pero como todavía no hemos dejado la costumbre de hacer las cosas enormes, ya dábamos las Casas de Corrección por perdidas.

Para frescos magníficos
LA BOTICA UNIVERSAL

Hemos tenido

el gusto de estrechar la mano de nuestro amigo y resuelto copartidario, don José Flores, agente de nuestro diario en San Marcos de Tarrazú. Que lo pase bien los días que esté entre nosotros y vuelva satisfecho al lado de su familia.

Para despacho de noche
LA BOTICA UNIVERSAL

Suplicamos

á nuestros suscritores de esta ciudad se sirvan disimular si ha habido últimamente alguna interrupción en el reparto de nuestra hoja. Ello obedece á la necesidad que hemos tenido de poner dos distribuidores nuevos con el fin de asegurar la puntual circulación. Igualmente les suplicamos avisar en esta oficina cuando noten alguna omisión en la entrega, así como cuando deseen nuestros favorecedores alguna suscripción nueva.

El joven

don Manuel Antonio Poveda, debido á otras atenciones, ha dejado de ser nuestro agente en la parte Norte de esta ciudad. Le damos las gracias á este activo joven por el tiempo que con tan buena voluntad colaboró en esta empresa.

Nuestros agentes

en esta ciudad serán, en lo sucesivo y para el reparto, los señores don Manuel Paniagua, Ramón Rojas, Manuel Mata y Santiago Montero y para el cobro de suscripciones, los Sres. don Francisco Montero Aguilar y don Manuel Paniagua.

Justísima

nos parecen las aspiraciones de los laboriosos zarcereños, tendientes á que se les nombre una Alcaldía en ese distrito. La distancia que los separaran de Naranjo y San Ramón, lo quebrado y poco atendido de los respectivos caminos, así como la mayor proximidad para los vecinos de San Carlos, Buena Vista, Laguna y Palmira á Zarcero, los pone en aptitud simpática para que la Corte Suprema de Justicia y Soberano Congreso, cada uno en lo de su incumbencia, acceda á sus loables y patrióticos deseos.

Se asegura

que el actual Presidente de la Municipalidad de Desamparados, como vecino del barrio de aquel cantón, acompañó á los vecinos que abrieron el Salitral y regaló la leña de los postes y agujas.— Qué habrá de cierto?

(Comunicada)

La Compañía Dramática no cumple con lo convenido, pues

ofreció que únicamente los *matinées* serían funciones extraordinarias, y ahora resulta que la de hoy lo es también.

Un señor abonado se ha acercado á nuestra oficina para que protestemos en su nombre.

No tenemos inconveniente para hacerlo desde luego que ellos son los perjudicados.

En la semana próxima

dará en esta ciudad unas funciones el Cinematógrafo Lumière que actualmente trabaja en Cartago y el mejor que recorre la América Central. Es propiedad del señor B. Didier.

Trae vistas de una duración de 20 minutos y 45 cuadros como, "Quo vadis", "Aladino ó la lámpara maravillosa", "Los funerales de la reina Victoria" y algunas más de gran sensación.

Los precios de las localidades serán muy bajos, de acuerdo con la crisis.

CABLES

HAYTIANO, 22.—La autoridad local ha notificado al Cuerpo Consular que esta ciudad está amenazada de un ataque por mar y tierra y que no puede garantizar la seguridad de los extranjeros. Los cónsules extranjeros suplicaron se despachara á este puerto el crucero francés Dassas que actualmente encuéntrase en Puerto Príncipe. El Ministro francés les contestó que la situación en Puerto Príncipe no permite que se despache dicho crucero al Cabo Haytiano.

NEW YORK, 22.—Procedente de Europa llegó á ésta Mr. Santos Dumont; está listo para hacer un vuelo aéreo en caso que se puede arreglar el premio. En cuanto llegó fué visitado por un representante del Club Aereo de América, quien le ofreció un premio de £ 25.000. Mr. Dumont le manifestó que ha recibido varios ofrecimientos, los cuales está estudiando, pero que hasta la vez no había hecho ningún plan definitivo. Mr. Dumont no pone límites á su vuelo, pero si se le asegura un millón de dollars está dispuesto á volar de New York á Londres.

WASHINGTON, 22.—Se ha despachado orden á Colón de tener listo el Machías para zarpar con destino al Cabo Haytiano con el fin de observar la situación y proteger los intereses americanos. El Marietta se encuentra en aguas de Venezuela, el cual reemplazará al Machías.

VALPARAISO, 22.—El Senado aprobó hoy el nombramiento hecho por el Ejecutivo de Beltrán Mathieu, Ministro de Chile ante el Gobierno de Bolivia. El Secretario de Hacienda anuncia que está negociando el empréstito que se aplicará al pago de los nuevos armamentos. Los Gobiernos de Argentina y Chile posponen por 60 días el canje de los nuevos protocolos que están discutiendo en los Congresos.

PRETORIA, 23.—Acompañados de sus Secretarios partieron

de ésta ayer en camino para Europa los Generales Botha y Delarey. El General Dewet los acompañó hasta la costa. No se ha señalado definitivamente la fecha de su regreso.

HAMBURGO, 23.—Se ha levantado parcialmente el vapor Primus que fué hundido por el remolcador Hans. Ahora se calcula en cien el número de pasajeros que se perdieron. Se han sacado ya 61 cadáveres. La investigación que se ha entablado del caso, demuestra que los vapores en el paso del río Ella carecen totalmente del aparato salva-vidas.

WASHINGTON, 23.—Han causado alguna inquietud en esta las noticias que se han recibido de Europa de que las principales potencias están dando los pasos en el sentido de organizar una combinación contra los productos de los Estados Unidos. Especialmente en vista de la reciente disminución de la exportación de mercaderías americanas se considera bien fundada la noticia de que la visita del Rey de Italia á San Petersburgo se verificó con el objeto de arreglar una alianza comercial contra los Estados Unidos; si se adoptase tal proceder se confieza aquí francamente que Estados Unidos se vería obligado á aceptar los tratados propuestos por Estados Europeos.

"La Constancia"

GRAN FABRICA de SIROPES

Se atienden órdenes de todas partes, principalmente de las provincias, haciendo grandes descuentos, según la cantidad que tomen.

Se vende azúcar más barato del precio de plaza.

San José, 21 de julio de 1902.

Rafael Rojas Alfaro.

I. Assmann & Co.

SAN JOSÉ, C. R.

Importación—Exportación

Agencias—Comisiones

AVISO

al público que de esta fecha en adelante reivindicaré todas aquellas cosas que siendo de mi exclusiva propiedad hayan sido vendidas y enagenadas por mi hijo Trinidad Morales Vargas, quien no tiene facultad alguna para disponer de mis bienes.— El que le compre sabe ya, pues, que está en el peligro de perder lo comprado y de caer en otras responsabilidades, según el caso.

San José, 21 de julio de 1902.

(f) JUÁN R. MORALES MARÍN.

COMISIONES

Me hago cargo de trabajos de contabilidad inventarios, liquidaciones, cálculo de mercaderías, trabajos de escritorio, copia de música peritazgos, examen de fincas en el Registro Público ó de Hipotecas. Doy clases de Teneduría de Libros.

También me encargo del arriendo de casas y trabajos en las mismas, venta y remate de muebles y colocación de dinero á interés.

Comisión médica, de acuerdo con la crisis. Dirección provisional: casa de don Manuel Soto, Avenida Central, 200 varas al Oeste del Mercado.

San José, junio de 1902.

GUSTAVO HERRERA.

Tip. de Padrón y Pujol

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

DR. J. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Dr. Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.

- 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3º—Cardialgia.
- 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6º—Extreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7º—Dolor de cabeza frontal.
- 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO

[cubiertas con azúcar]

Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las boticas del mundo. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & CO., Únicos Fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins.—Agentes.—New York.

La Industria

MADERAS de todas clases, formas y tamaños, se reciben con frecuencia, de diversos puntos de la República.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN. Ladrillo, varias clases, cal de concha, teja, bazas, horcones, arena, caña, etc.

PULPERÍA, Artículos todos de buena clase á precios bajos.

VENTA DE LICORES Y TABACOS. Legítimos de la Fábrica Nacional. Cerveza y frescos helados. Hielo.

LUSTRIÑA, para dar brillo á los pizos de las habitaciones.

TIENDA DE PAJAROS, extranjeros y del país, jaulas, etc. De todo podemos dar más barato que nadie porque no tenemos que pagar alquileres ni gastos de administración, pues nuestros negocios están instalados en casas propias y los administra su mismo dueño. Tampoco vendemos artículos malos ni falsificamos los legítimos, ni quitamos en la pesa ó medida porque se desacredita nuestro negocio.

La Industria } San José.—Costa Rica.—Calle 23, Sur.—9ª Avenida,
Este, detrás del Colegio Superior de Señoritas.

NUEVA AGENCIA

— D E —

Rotulación, Circulación é impresión

— DE —

Invitaciones para funerales y entierros

PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto.

Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

AVISO

Durante mi ausencia del país, queda encargado de mis negocios el Sr. Abraham González, y con mi poder generalísimo el Sr. L. A. Quelquejeu.

San José, 7 de julio de 1902.

JOSÉ M. CASTILLO

INDUSTRIA NACIONAL

"El Ideal"

FABRICA DE PERFUMES

Y PRODUCTOS HIGIÉNICOS

Dirigida por CARLOS ANTONIETTI

6ª AVENIDA OESTE, N.º 124

(FRENTE AL CUARTEL DE ARTILLERÍA)—CASILLA 49

Rumquina

Limpia y perfuma la cabeza, quita la caspa y embellece el cabello. Preparación oriental que obtuvo éxito ruidoso en la Habana y en Buenos Aires.

EL RUMQUINA es sin duda alguna, la mejor de todas las preparaciones para el cabello.

Sus componentes á base de quina y rum viejo, son inmejorables para la suavidad y elasticidad del pelo; LA QUINA destruye por completo los microbios destructores que son adherentes al pelo, y EL RUM tiene la particularidad de avivar los bulbos capilares y DESTRUIR POR COMPLETO LA CASPA.

El que usa el RUMQUINA no tiene picazón en la cabeza y no se le cae el pelo.

La experiencia lo ha demostrado en la Habana y Buenos Aires, donde no se usa otra preparación que el RUMQUINA.

¡ Rumquina for ever!

Precio, un colón el frasco.

Agua Ideal Josefina

Agua de tocador deliciosa, verdaderamente digna del nombre que lleva.

La superioridad de este artículo consiste en la particularidad que el fabricante posee un procedimiento especial para rectificar y desinfectar los alcoholes eliminándoles los aceites esenciales, haciéndolos neutro de gusto y enteramente despojados de todo sabor empíreumático, facilidad por la cual las esencias componentes DEL AGUA IDEAL JOSEFINA conservan todo el aroma que les es propio y hacen que EL AGUA IDEAL JOSEFINA sea un producto muy superior en finura á los importados.

Dado su extenso grado de concentración, DOS Ó TRES GOTAS son suficientes para perfumar deliciosamente una palangana llena de agua simple.

Por consiguiente resulta que EL AGUA IDEAL JOSEFINA es la más barata de todas las aguas de tocador del mundo entero. La fragancia de su perfume está en armonía con sus innegables cualidades para suavisar y blanquear el cutis.

Precio, UN COLON el frasco.

Sigue el grand éxito del celebrado vino

Kokakinakola

Reconstituyente-Tónico Digestivo

—PREPARADO CON PRODUCTOS FINOS—

QUÍMICAMENTE PUROS

Precios: UN COLON cada frasco.

UNICO DEPÓSITO DE TODOS ESTOS PRODUCTOS EN LA

ACREDITADA CASA DE

A. HERRERO Y C.º

"AL SIGLO NUEVO"

Por mayor, dirigirse á la Fábrica "EL IDEAL"

El Director de la Fábrica,

CARLOS ANTONIETTI

Félix Guevara, SASTRE

Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.

Además de hacerse cargo de cualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.

HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.